
Ректор института В, С. Смирнов поздравляет 
студентов гр. 369/1 И. Калугину и И, Домань. 

1^^^^'-' 

Ш::; 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 

№ 36 (2131) Понедельник, 17 ноября 1969 г." | '*"'"*'^"цена 2^"коГ '^^^ ' ' 

в А в АН ГАРДЕ 

В зале. 

С Е Г О Д Н Я -

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ДЕНЬ С Т У Д Е Н Т О В 

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
Е С Т И 

С^ ТУДЕНТЫ-иностранцы, обу- же две песни на русском языке: 
чающиеся в нашем инсти- «Солдатские спы» и «Для, чего 

туте, приняли участие в городском ты живешь»: 
фестивале художественной само- • Студент Данг Дипх Тхак спел 
деятельности, посвященном 100- песню о национальном вьетнам-
лстию со дня рождения В. И. ском герое Нгуен Ван Чое. Про-
Ленпна. В канун ноябрьских стота и скромность исполнителя 
праздников они выступили в вызвали симпатии присутствую- _ ^ _ , _ _ 
Доме народного'творчества. щих. -

Разнообразной и содержатель- Восторженно принимались на-* ГЧЗГТ 
ной была программа коллектива родные танцы Нигерии, Афгани- ^^"^^ ^ 
подготовительного факультета на- стана, Сьерра-Леоне, Эфиопии. 
шего института. В ней нашло. Живо и интересно выступили 
отражение национальное ис- арабские студенты, 
кусство разных стран и на- Показ художественной само
родов. В концерте участвовали деятельности является лишь 
студенты ДРВ, Афганистана, очередной ступенью на пути зна-
КРнгб, Нигерии, Сьерра-Леоне, комства между студентами и 
Уганды, Эфиопии, различных укрепления интернациональной 
арабских стран н др. дружбы, которая ширится год от 

Многие советские и русские года. 

Лучшая академическая группа 
Политехнического института име
нн М. И. Калинина. Такое опре
деление выбывает чувство гордо
сти у тех, кто недавно получил 
это звание. Все сливается в од-
нон слове «лучшая»: хорошая 
учеба студентов и увлеченность-
научно-исследовательско11 рабо
той, ответственность за общест
венное поручение н чувство кол--
лективпзма, дружба и сплочен
ность. 

Таких групп в большом кол
лективе . института оказалось не
сколько. Социалистическое со
ревнование между группами, в 
основу которого были положены 
численные показатели, позволи
ло выявить некоторые достойные-
коллективьт. К сожалению, первое 
место не завоевала нн одна-
группа. ._ ,̂ ... 

Созданная для подведения ито- • 
гов смотра-конкурса и определе
ния лучших групп обществен
ная комиссия представила ре
зультаты в канун Великого Ок
тября. 

...На торжественной вечере 
5 ноября собрались представите

ли лучших групп, преподавате
ли, .студенты. 

В президиуме — представите
ли ректората, члены комитета 
комсомола. 

На сцену под музыку вносят 
знамена института. 

С небольшим докладом, посвя
щенным Великой Октябрьской 
социалистической революции, вы
ступил секретарь парткома Н. А. 
Як'овлев. 

Затем проректор института 
профессор Л. Н. Климов зачиты
вает приказ ректора по инсти
туту, называет лучшие группы, 
занявшие вторые и третьи ме
ста.. В соответствии с полол;с-
нием о проведении смотра-кон
курса нм присуждается -премия 
в сумме 250 рублей (за второе 
место), 125 рублей (за третье). 

Одновременно на сцену друг 
за другом поднимаются старосты, 
комсорги, профорги лучших 
групп. • 

Ректор института, член-кор
респондент АН СССР профессор 
Б. С. Смирнов поздравляет их и 
вручает им почетные грамоты. 

Вот группы, идущие в аван

гарде студенческого коллектива. 
Группы, занявшие второе место: 
ИЭФ—171/1 (ныне И курс, ста-. 
роста А. Кунса, комсорг Е. Гри
горьева, профорг Т. Богданова); 
ИЭФ — 274/1 (1И курс, старо
ста Е. Трахтенберг, номсорг 
Е. Чивина, профорг И. Никити
на); ГТФ — 312/2 (IV курс, 
староста Е. Ножевнииов, комсорг 
И. Михалкович, профорг Е. Мя
кина); ЭлМФ — 429/1—2 (V 
курс, староста В. Бакаев, комс
орг Р. Ниятнин, профорг Г. Су-
зова). 

И пять групп, занявших тре
тье место: ЭнМФ — 134/1 (II 
курс, староста К. Грушевский, 
комсорг Е. Галышева, профорг 
Н. Матвеева); ЭнМФ — 236/1 
(III курс, староста Г. Турин, 
комсорг В. Цветкова, профорг 
В. Трофимовский): ЭнМФ —' 
434/2 (V курс, староста М.Пав
лов, комсорг Н. Бабанская, проф
орг 0. Шмаева); ФМетФ — 369/1 
(IV курс, староста И. Кулагина, 
комсорг и. Домань. профорг 
Г. Рогова); ФМФ—356 (IV курс, 
староста В. Лошкарев, номсорг 
Н. Мазонов, профорг П. Щеглов). 

песни исполнялись на русском 
языке, например «Песня о Ле
нине», «Песня о мире», «Мете
лица». 

Студенты читали стихп Мая
ковского, Прокофьева о Ленине, 
о Ленинграде. С большим успе
хом выступили солисты Хуан 
Аложо и Мари Альфонсо. Хорошо 
принял зал Самуэля Балагаде из 
Уганды, который вел концерт со 
студенткой Джанти с Цейлона. 
Балагаде ' хорошо исполнил так-

В. ЕЛИНА, 
преподаватель 

ВЕЧЕР 

В ДОМЕ 

НАРОДНОГО 

ТВОРЧЕСТВА 

ЛЕНИНСКИХ ИДЕЙ 

ЗА РУБЕЖОМ 

п о ПУТИ СОЦИАЛИЗМА 

р СВЕТСКИЙ народ и все про-
грессивные люди мира го

товятся встретить столетие со 
дня рож.дения В.''И. Ленина. 

Узнал я о Ленине еще в 
школьные годы, когда моя стра
на боролась за независимость. 

В середине и конце XIX века 
в странах Западной Европы про
исходит интенсивный процесс 
индустриализации. Капиталисти
ческие страны в поисках новых 
рынков сбыта вступают на путь 
колониальных захватов, особенно 
в Африке и Азии. Французские 
империалисты захватили Алжир. 

Выступает хор подготовитвльногв факультета. 

Оккупация родины вызвала гнев
ное возмущение всего алжирско
го народа, который под руковод
ством своего мужественного вож
дя Лбд-аль-Кадера в течение 
пятнадцати лет вел вооруженную 
борьбу против оккупантов. 

В. И. Ленин, величайший 
вождь пролетариата всего мира, 
глубоко проанализировал сущ
ность империализма, выступил 
против колониализма. Изучая со
циальные процессы в странах 
Востока, Ленин обратил большое 
внпманиеТ па национально-осво
бодительное движение Африки, 
Азии п Латинской Америки, сде
лал глубокий анализ распределе
ния сил в освободительном дви
жении. Он подчеркивал роль, ко
торую будет играть пока еще 
слабый я идеологически неопыт
ный рабочий класс колоний. Он 
пришел также к выводу, что 
крестьянство, составляющее боль
шинство населения Азии и Аф
рики, будет играть важную ре
волюционную роль в будущей 
борьбе против империализма. 
Ленин указывал_. на необходя-

. мость союза между рабочим клас
сом и крестьянством. 

Как уже говорилось выше, ал
жирский народ выступил против 
французского империализма, но 
особенно усилилась его ^орьба 
после выстрелов «Потемкина» и 
«Авроры». Создание первого в 
мире пролетарского государства 
возродило надежды и чаяния ал
жирского народа. Примером это-
Ы явилось вооруженное выстуц-

ление «Эль Мокрани» в 1930 го
ду и подъем революционной борь
бы народа в 1945 году. 

Когда 1 ноября 1954 года пер
вый выстрел положил начало во-' 
оружейной борьбе алжирского 
народа, советский народ и сю 
правительство, выполняя заветы 
Ленина, оказали нам самую дру
жескую поддержку и помощь. 
Никогда алжирский народ не за
будет эту солидарность. 

Сейчас Алжир — независимая 
страна, которая поддерживает 
дружеские связи с Советским 
Союзом согласно принципам вза
имоотношений, высказанным Ле
ниным. Прошло время колони
альной ночи, когда мы ае имели 
даже права сказать слово «со
циализм». Сейчас А.тжир строит 
новое общество, выбрав светлый 
путь социализма, продвигается 
вперед путем, освещенным идея
ми Ленина. Теперь каждый ал
жирский школьник еще в школь
ные годы узнает о Ленине и на
чинает изучать.его великие про
изведения. 

Отмечая сотую годовщану со 
дня. рождения Ленина, мы жела
ем дальнейшего укрепления свя
зей между нашими странами и 
нашими народами, желаем боль
ших успехов народу Советского 
Союза, Алжира и всем социа ми
стическим странам, которые про
двигаются вперед по пути, ука
занному Лениным. 

Гайди ДЖУДИ, 
студент II курса ФМетФ и| 
Алжира 



ПОЛИТЕХНИК 

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 

ОПЫТ КАФЕДРЫ I 
30 октября с. г. состоялось 

открытое партийное собрание 
на механико-маш1шостроитель-
пом факультете. Обсуждался 

- вопрос об участии профес
сорско-преподавательского и 
учебно-вспомогательного пер
сонала кафедр в идейно-вос
питательной работе среди сту
дентов. В своем докладе декан 
факультета профессор Б. С. 
Поляков отметил, что профес
сора и преподаватели, аспи
рантский и учебно-вспомога
тельный состав кафедр ведут 
эту работу не только во вре
мя учебного процесса, но и во 
внеучебное время. 

Однако идейно-воспитатель
ная работа ведется не на всех 
кафедрах достаточно полно. 
Хорошую постановку работы 
среди студентов профессор 
В. С. Поляков отметил на ка
федре дорожных и строитель
ных машин. 

Выступивший па собрании 
парторг кафедры дорожных и 
строительных машин доцент 
С. И. Виноградов поделился 
опытом идейно-воспитательной 
работы со студентами на ка
федре. 

Здесь все преподаватели за
креплены за группами специ
альности па всех курсах. Они 
проводят в группах собрания 
по успеваемости, дисциплине, 
проводят экскурсии. На ка
федре ведется учет академи
ческой успеваемости каждого 
студента начиная с I курса и 
до окончания вуза. 

Практикуются встречи сту-
делтой с выпускниками ка-
федпы, которые рассказывают 
о своей практической инже
нерной работе. 

В текущем учебном году ка
федра пам(!тнла создать стенд 
выпускников. Заслуживает 
внимания такое мероприятие, 
как коллективный выезд со
трудников кафедры в общежи
тия. Там в беседах студентов 
знакомят с перспективами 
развития отрасли машиностро
ения, в которой им придется 
работать по окончании нпсти
тута; освещаются * вопросы 
учебного процесса, производ
ственной практики и д:ругие. 

Пэртпйное собрание одобри
ло постановку воспитательной 
работы на кафедре дорожных 
и строительных машин и по
становило распвостранить этот 
положительный опыт. 

П Р О Ш Л И П Р О Ф С О Ю З Н Ы Е К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И 

На Правильном пути 
П Р О Ш Л И П Р О Ф С О Ю З Н Ы Е К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И 

Важный этап в жизни обще
ственных организаций инстцт-у-
тра — отчеты и выборы—закан-
чива«тся. Основное отличие их 
от предыдущих заключается в 
том, что они проходят в юбилей
ном году', когда каждый совет
ский человек отчитывается перед 
своей гражданской совестью в 
том вкладе, который он внес в 
общенародное . дело, встречая 
ЮО-летие со дня рождения. В. И. 
Ленина. Профсоюзные активисты 
нашегО'. института отчитались 
30 октября на "прошедшей проф
союзной конференции. 

С отчетным докладом высту
пил председатель профкома пн-
спгг^та Геннадий Миронов. 

Деятельность профсоюзной ор

ганизации многогранна. Доклад
чик довольно подробно рассказал 
о работе отдельных комиссий, в 
первую очередь, учебно-произ
водственной. Члены этой комис
сии во главе с председателем 
В. Шауло неоднократно присут
ствовали на заседаниях академ
комиссий, постоянно следили за 
работой низовых комиссий фа
культетов. Чувство ответственно
сти активистов учебной комисспи 
понятно; профсоюзная организа
ция, так а;е как и комсомоль
ская, выполняет важнейшую за
дачу — борется за повышение 
.успсваемостп студентов, за каче
ство знании. Эю — требование 
времени. II на данном участке 
работы профсоюзная организация. 

как подчеркивалось в докладе, 
стоит на правильном пути. 

Большое внимание как в до
кладе, так и в выступлениях де
легатов конференции было уделе
но спортивно-оздоровительному, 
жилнщно-бытовому вопросам и 
работе столовых. 

Из года в год в четырех ин
ститутских лагерях отдыхает бо
лее 1500 человек. Профсоюзные 
активисты, как правило, путевки 
выдают тем студентам, которые 
заслужили это хорошей учебой п 
оощестБСнной работой. Это одна 
из форм поощрения, широко ис
пользуемая на факультетах. 

Нельзя было умолчать о рабо
те сто.товых. 

Факты плохого обс.ъужпвапня 
студептов в столовой на Гжат
ской улице привел в своем вы
ступлении Евгений Дорогое. По

стоянно в этой столовой очень 
бедный ассортимент блюд, плохо 
готовят. «Примет лн какие-либо 
меры Выборгский трест столо
вых, куда было сообщено о не
удовлетворительной работе кол
лектива СТ0Л0В01! на Гжатской?» 
— заключил Дорогое. 

По-прежнему злободневным 
был разговор об общеж1Ггиях, 
Эта озабоченность прозвучала в 
речи делегата Вячеслава Казан
ского. 

На конференции выступил рек
тор пнститута В. С. Смирнов. Он 
рассказал о численных показате
лях. Проректор по администра
тивно-хозяйственной работе II. П. 
Прудников обратил внимание 
студентов на их отношение к ма
териальным ценностям, к. ремон
ту корпусов общежитий. Избран 
новый состав профкома. 

УЛУЧШИТЬ ШЦНАЛНШЧЕСНОЕ 
С О Р Е В Н О В АН И Е 

31 октября с. г. состоялась 
профсоюзная конференция про
фессоров, преподавателей, рабо
чих и служащих института, кото
рая заслушала отчеты местного 
комитета и реви,зионной комнс
сии. С докладами выступили 
Л. П. Грянко и Г. Б. Голов. 

Делегаты конференции в сво
их выступлениях затронули мно
гие вопросы деятельности проф
союзной организации, а также 
работы института в целом. 

Выступавшие обращали вни
мание па необходимость улуч
шить работу наших спортивных 
лагерей: северного, южного, за

карпатского. Предлагалось в юж
ном лагере организовать лять 
смен по 20 дней каждая и в 
закарпатском лагере создать тре
тью смену, улучшить материаль
ное обеснеченпе лагерей, упоря
дочить распределение путевок, 
ввести в практику отчеты мест
ного комитета перед активом о 
распределении путевок. 

Делегаты говорили о расшире
нии пионерского лагеря, о том, 
что решение, принятое по этому 
поводу еще на предыдущей проф
союзной конференции, пе выпол
няется. 

Часть выступавших обратила 

внимание на улучшение питанпя 
в институте. Суть предложений 
сводилась к тому, чтобы в цен
тре института построить много
местную столовую, улучшить ра
боту существующей столовой пу
тем увеличения ее пропускной 
способности: сейчас раздача не 
справляется с очередью, пло
щадь столовой вполне позволяет 
увеличить число раздатчиков. 

Был затронут вопрос о луч-
гаем использовании институтско
го профилактория, о необходимо
сти пропагандировать его как 
институтский санаторий, 

С рядом предложений по улуч
шению профсоюзной работы, вы
ступил ректор института В. С. 
Смирнов. Он обратил внимание 
местного комитета на необходи
мость улучшить руководство со
циалистическим соревнованием. 

культурно-массовой работой. 
— Производственные вопро

сы, — отметил ректор, — в от
четном докладе были затронуты 
слабо. Профсоюзная организация, 
местком должны больше помогать 
ректорату в организации социа
листического соревиования но 
новым численным показателям 
на лучший факультет, кафедру. 

Б заключительном слове пред
седатель месткома Л. П. Грянко 
и председатель ревизионной ко
миссии Г. В. Голов ответили па 
ряд вопросов. 

Конференция признала работу 
местного комитета удовлетвори
тельной, избрала новый состав 
месткома и ревкомпссии, а так
же делегатов на областную кон-
фе))енцию. 

Было пр1гаято решение по 
улучшению профсоюзной работы. 

Письмо в редакцию 

I 

Уважаемая редакция! 
31 октября 1969 года наша , 

группа согласно приказу ректора 
института дежурила по главному 
зданию. Мы хотим обратить ва-
и]е внимание на те трудности, 
которые мы встретили во время 
дежурства. В паши обязанности 
входило ие пропускать студентов 
в помещеи)1е главного здания в 
верхней одежде. 

Наши замечания: 
1. К 10 часам все три гардеро

ба главного здания не успевают 
обслужить всех желающих. 

2. К 12 часам в гардеробах сво
бодных мест нет. 

3. Расписание занятий составле
но так, что студенты в один 
учебный день занимаются в раз
ных корпусах. И)1ститут один и 
приказ один. А по нашему лично

му опыту за 20 минут больших 
перерывов просто . невозможно, 
выстояв в очереди, чтобы одеть
ся в нуи с̂те А, имея максималь
ную скорость 10 км/ч {для муж
ского пола), добраться до пункта 
В, успеть раздеться в «тамош
нем» гардеробе и попасть на за
нятия (допустим, что пу]1кт А ^ 
главное здание, а пункт В — 
ТВН, 111 корпус, гидрокорпус, 
спорткомплекс). 

4. Дежурным трудно разобрать
ся, кто проходит мимо—студент, 
преподаватель или сотрудник ка
федры, идут ли они ла конферен-
иню (чтобы там раздеться), в ки
оск за книгами илп по м]П1утному 
делу. 

5. лит никогда не пожелаем 
вам услышать все то, что услы
шали мы во время своего дежур
ства. 

Проверить все это вы сможете 
лич]10, продежурив с 9.30 до 16 
часов. 

Из всего этого можно сделать 
вывод, что прн даииом положе
нии дежурство цели не достигает 
и дежурные напрасно теряют спой 
учебный день. 

В первом приближении мы со
ветуем: 

а) увеличить количество гарде
робов и обслуживающего персона
ла; б) урегулировать расписание 
занятий, чтобы группа как можно 
больше )1аходилась в одном кор
пусе; в) постараться не делать 
рабочие дни студентов с 10 до 19 
часов без обеда. 

Если все это урегулировать, то 
и сами дежурства станут ие так 
необходимы. Мы очень хотим уз
нать ваше мнение по этому вопро
су в ближайшем номере нашей 
газеты. 

Группа электриков-доброжела
телей (428/2) — 15 подписей 

О Б З О Р П Е Ч А Т И 

СОТЫЙ НОМЕР 
«ВЫСОКОВОЛЬТНЙКА» 
К НОЯБРЯ вышел сотый но-

мер «Высоковольтника», 
стенной газеты, выпускаемой 
коллективом лаборатории элек
трических систем и техники вы
соких напряжений им. А. А. Го
рева аЬт уже около 20 лет. Ос
новной чертой работы редколле
гии этой газеты в течение всех 
этих лет является регулярный 
выпуск номеров. Этим «Высоко-
вол1>тник» обязан внимательному 
отношению со стороны партий-

.Еого бюро лаборатории, н в пер
вую очередь секретаря партбюро 
Н. А. Козырева. Редколлсгня га
зеты ежегодно избирается и от
читывается перед профсоюзным 

собранием лаборатории. 
Газета освешает жизнь лабо

ратории, поднимает вопросы, 
имеющие жизненно важное зна
чение для её развития и повсе
дневной деятельности. Тан, в 
1961 году, когда остро встал во
прос о дальнейшем развитии ла
боратории, в то время единствен
ной столь крупной хозрасчетной 
научной организации в ЛПП, га
зета организовала дискуссию, в 
ходе которой высказались вес 
ведущие специалисты лаборато
рии, что сыграло свою роль в 
определении направлез1йя работ. 

Газета уделяет внимание не 
только научной и хозяйственной 

деятельности лаборатории. Регу
лярно о'свещаются вопросы, свя
занные с организацией учебного 
процесса, подготовки аспирантов. 

, В период приема студен
тов, многие факультетские стен-
иые газеты выпускают специ
альные номера, в которых рас
сказывается о том, чему учат и 
как и кого готовят на факульте
те. Ведь впервые с таким номе
ром, рассказывающим о лабора
тории ЭС и ТВН и о подготовке 
студентов по спсцнальноетян 
«Электрические системы и се
ти». «Техника высоких напря
жений», «Иня;енерная электро
физика» и «Электрические аппа-
Рчтты», выступила газета «Высо
ковольтник» пять лет назад. 

Газета всегда участвовала в 
смотрах-конкурсах стенной печа
ти, ставших теперь чрезвычайно 
редкими в ипституте. Она неиз
менно завоевывала призовые ме
ста, соревнуясь с факультетски
ми стенгазетами. 

Никакое хорошо носЛвленнос 
дело не может существовать без 
энтузиастов. Что касается «Вы-
соковольтника», то трудно на
звать сотрудника лаборатории, 
который не принимал бы уча
стия в его выпуске как член 
редколлегии или в качестве кор
респондента. В последние годы 
много времени отдают своей га
зете Г. Г. Лысаковский, 0. В. 
Шилин, Ю. А. Михайлов, В. Н. 
Орлов, В. А. Хоберг, Л. А. Майо
рова. 

Выпуск сотого номера всегда 
является крупным событием в 
жизни редколлегии газеты, до 
него удастся «дожить» далеко не 
всякой стенгазете. Поздравляем 
редколлегию «Высоковольтника» 
с :->тнм событием и желаем даль
нейших успехов в ее работе. А 
их НС может НС быть у газеты, 
которую читают, любят, в кото
рой активно сотрудничают и вы
хода которой ждут. 

Н). ГОРЮНОВ 

о т РЕДАКЦИИ. На наш 
взгляд, дежурство названной 
группы по институту надо только 
приветствовать. Наша газета в 
статьях «С чего начинается куль
тура?», «А воз и ныне там» 
и в некоторых других давно под
нимала вопрос о каведеиии поряд
ка в ипституте. То, что группа 
столкнулась с определенными 
трудностями, — это естественно; 
если бы их не было, отпала бы 
необходимость в дежурстве. Но 
дежурства надо продолжать еще 
более энергично, еще более на
стойчиво до тех пор, пока прави
ла внутреннего распорядка (ут
верждены приказом ректора 
№ 173 от 21 мая 1962 г.) не ста
нут нормой поведения всех сту
дентов, всех политехников. Не
плохо было бы подежурить каж
дой учебной группе. 

Безусловно, администраиия ин
ститута должна выполнить свои 
обязанности, отрегулировать рас
писание занятий, упорядочить пе
рерывы, увеличить число мест в 
гардеробах и г. п. Но н студенты 
должны неуклонно следовать ус
тановленным правилам. 

Что же касается того, «кто про
ходит мимо», то правила запре
щаю! в помещениях института 
всем: хождение в пальто, гало
шах, головных уборах, громкие 
разговоры, шум, хождение по ко
ридорам во время занятий, куре
ние в местах, не отведенных для 
этой цели. 

Параграф 46 Правил (раздел 
УП!) гласит; «Преподаватели, ра
бочие, служащие и студенты про
пускаются в помещения институ
та по служебным удостоверениям 
и студенческим билетам. 

Вход посторонних лиц в здания 
института допускается по разо
вым пропускам, выдаваемым ох
раной ин-^титута с разрешения 
лиц, выделенных приказом по ин
ституту». 

Очевидно, что в верхней одежде 
любой гражданин может пройти 
только в предсупах лестничной 
клетки, вестибюля, коридора, на
правляясь в гардероб. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Г ' 20 ОКТЯБРЯ но 3 ноября 
^ в комсомольской организа

ции института проходилн отче
ты и выборы факультетских бю
ро. Это — очень важное событие 
в жизни каждой комсомольской 
организации: подводятся итоги 
сделанного, анализируются успе
хи п недостатки в работе, наме
чаются главные" направления в 
работе факультетских комсомоль
ских организаций в будущем, 

-юбилейном году. 

Вновь избранным комсомоль
ским руководителям предстоит 
без раскачки, с первого же дня, 
включиться в активную рабогу 
по руководству подготовкой ком
сомольской организации к 100-
летню со дня рождения В. И. 
Ленина. 

Для того чтобы помочь фа
культетским бюро в короткий 
срок наладнть работу вновь из
бранных оргсекторов, хочется 
рассказать здесь об опыте орга
низационной комсомольской ра
боты в нашем институте в ны
нешнем году и дать анализ ра
боты оргсекторов факультетских 
бюро. 

В начале года при активном 
участии орготдела были состав
лены планы заседаний бюро н 
пленумов комитета комсомола, 
перспективные и текущие планы 
работы секторов и отделов коми
тета комсомола, которые вклю
чали в С'̂ бя п те направления 
работы, которые былп определе
ны в резолюции XXXII отчетно-
выборной комсомольской конфе-
ренцпн. После этого былп опре
делены следующие главные на
правления в работе орготдела ко
митета ВЛКСМ института: 

а) организационная помощь 
факультетским бюро в еоставле-
пнн планов работы,, ведении ком
сомольского хозяйства и ио дру
гим .вопросам оргработы; 

б) учеба актива; 
в) организационное укренле--

нис комсомольских организаций 
рабочих, служащих и преподава
телей кафедр и отделов пнсти
тута; 

г) органпзацпя контроля за 
выполненном принятых решений 
и реализацией планов работы; 
' д) улучшение работы сектора 
учета комитета ВЛКСМ. 

По всем этим направлениям 
проделана значительная работа, 
которая включала следующие 
мероприятия: 

Были рассмотрены планы ра
боты факультетских комсомоль
ских организаций и планы засе
даний бюро. .Многие из нях воз
вращались на факультеты для 
доработки: требова-тось, чтобы 
онн были конкретными, реаль
ными, с указанием сроков вы
полнення мероприятий и ответ
ственных за их проведение. 

Ревизионная комиссия коми
тета комсомола, возглавляемая 
Олегом Сперанским, на основе 
вопросников, подготовленных орг
отделом, проверила работу фа
культетских бюро и подготовила 
материалы к заседанию бюро ко
митета комсомола, где эта работа 
анализировалась, давались исоб-, 
ходимые советы и рекомендации, 
привлекались к ответственности 
виновные в срыве тех или иных 
организационных мероприятий. 
Деятельность ревизионной комис
сии способствовала тому, что на 
факультетах улучшилось руко
водство курсовыми комсомоль
скими организациями и группа
ми, приведены в порядок карто
теки и комсомольская докумен
тация, упорядочено положение с 
комсомольскими взносами. 

Были подготовлены и разосла
ны на факультеты методические 
пособия, помогающие комсомоль
скому активу овладеть формами 
и методами комсомольской рабо
ты, такие, как «Обязанности 
комсорга», «Формы п методы ра
боты комсорга», «Дневник комс
орга», , «Обязанности секретаря 
курсовог^ бюро», «Как подгото

вить и провести курсовое комсо
мольское собранпе», «Организа
ция контроля за выполнением 
решений» и ряд других. 

Была проведена выездная шко
ла комсомольского актива в Ко
марове (совместно с профсоюз
ный активом), где на пленарных 
заседаниях и в ходе работы сек
ции обсул;дались задачи комсо
мольской организации, проводил
ся обмен опытом работы, были 
намечены конкретные шаги но 
улучшению работы в комсомоль
ской организации. 

Оргсекторы факультетов и 
курсов участвовали в расширен
ных заседаниях орготдела, кото-

Плохо было налалсено дежур
ство членов комитета (отчасти 
потому, что недостаточно проду
маны обязанности дел;урного). 
Низка еще активность у комсо
мольцев отделов, кафедр и служб 
института, что является резуль-

.тагом, слабой организационной 
работы в этих коллективах. 

Анализируя состояние органи
зационной работы факультетских 
бюро за год, можно отметить 
удовлетворительное состояние дед 
в оргсекторе инженерно-экономи
ческого факультета (зам. секре
таря по оргработе Ковалев, члсв 
факультетского бюро Горная). 

сомола, касающихся деятсльпс-
сти организации, за реализацией 
планов работы. Отчеты секторов 
•факультетских бюро и отчеты 
курсовых бюро заслушиваются 
формально, как информация; как 
правило, комиссии для проверки 
их работы и подготовки вопроса 
к заседанию бюро не соз,таюТся; 
решения, если они есть, не со
держат анализа работы, не раз
бирают причин успехов и недо
статков, не дают рекомендаций 
по улучшению работы. ' 

3. Отсутствует систематиче
ская и планомерная работа с 
несоюзной молодежью. Так, с де
кабря 1968 года по октябрь 

рые проводились в форме семи
наров и преследовали цель уче
бы актива оргсекторов, помощи 
в налаживании работы на фа
культетах и курсах. На них об
суждались практически все во
просы организационной работы н 
давались конкретные рекоменда
ции по ее улучшению. 

Для контроля за выполнением 
решений комитета комсомола бы
ла составлена специальная кни
га контроля, куда выписываются 
из протоколов все постановления, 
ответственные за их выполнение, 
контролируемые пункты, сроки 
контроля и ставится отметка о 
выполнении. Кроме того, велся 

.контроль за выполнением планов 
работы бгоро комитета секторов 
и отделов. При'отчете секторов п 
отделов на бюро или пленумах 
комитетов, как правило, создава
лись комиссии и готовились за
ранее проекты решений. 

Для упорядочения положений 
о разборе персональных дел "5 
рамках орготдела была создана 
предварительная комиссия по 
разбору персональных дел и за
явлений о приеме в комсомол. 
Члены комиссии предварительно 
знакомились с обстоятельствами 
дела и давали рекомендации бю
ро комитета комсомола. Это во 
многом облегчало работу бюро. 

Для улучшения работы с ком
сомольцами кафедр и отделов ин
ститута среди них были проведе
ны комсомольские собрания, вы
браны комсомольские бгоро, не
сколько упорядочены сбор член
ских взносов и постановка на 
учет. 

В секторе учета комитета 
ВЛКСМ щюведена сверка карто
теки, проверено занесение ком
сомольских взысканий в учетные 
карточки, в учетные карточки 
членов комитета и факультет
ских бюро внесены данные о вы
полняемой комсомольской работе, 
успешно проведен сбор комсо
мольских взносов за летние ме
сяцы и работа но постановке на 
учет комсомольцев I курса. 

Бы.то принято в комсомол 17 
человек вместо 12 по сравнению 
с прошлым годом; 8 лучших 
комсомольцев получили рекомен
дации для вступления в канди
даты в члены КПСС и в члены 
партии. 

Вместе с тем в работе оргот
дела сеть ряд существенных не
достатков, которые необходимо 
уст1)анить. К ним относится сла
бая комсомольская дисциплина в 
организаций, недостаточная тре-
бояательность к нарушителям 
Устава, уклоняющимся от вы
полнения комсомольских поруче
ний и безответственно относя
щимся к своим обязанностям. 

ской работы в вузе, по разъяс
нению задач достойной встречи 
ленинского юбилея, по расшире
нию политического кругозора 
комсомольских активистов. 

5. Много недостатков и в ра
боте по подбо!)у и расстановке 
кадров комсомольского . актива. 
Следствие этого — очень боль
шая сменяемость в факультет
ских и курсовых бюро, чг(| за
трудняет работу организации: 
приходится снова приобретать 
опыт работы, налаживать связи 
между звеньями органи:?ации и 
контакты с другими обн[ссгисн-
ными организациями; во многом 
утрачиваются и традиции, сло
жившиеся в той или иной ком
сомольской организации. 

6. Не ведется абсолютно ни
какой работы с комсомольцами, 
получившими в прошлые годы 
комсомольские взыскания (а та
ких за последние 3 ]'ода набра
лось 77 человек). Только одна-
л:ды бюро энергомашинострои
тельного факультета рассмотрело 
вопрос о снятии выговора, зане
сенного в учетную карточку 
комсомольца факультета в 1968 
году. Остальные же подобные 
случаи остаются без внимания, 
хотя необходимо по истечении 

Значительно улучшилась орга- 1969 года на факультетах, имею- года заслушивать отчеты этих 
низацнониая работа в бгоро щих от 40 до 150 человек не- комсомольцев и рассматривать 
ВЛКСМ ФРЭ, и в этом в первую союзной молодежи в возрасте до вопрос о снятии комсомольского 
очередь заслуга зам. секретаря 28 лет, принято в ряды ВЛКСМ: взыскания с тех, кто это заслу-
факультетского бюро Пальтс ГТФ — 2 человека, ЭлМФ — жил активной работой. 
Татьяны. К сожалению, ухудши- 3, ЭнМФ •— 1, ММФ — О, 7. С большими трудностями 
лась к концу года работа оргсек- ФМФ — 3, ИЭФ — 2, ФМетФ — сталкиваются комсомольские бю-
тора комсомольского бюро ЭнМФ 2, ФРЭ — 2. ро ряда факультетов (ММФ, 

и ГТФ. Н что особенно удивля- Эти цифры показывают, что ФМФ, ЭлМФ, ФМетФ) в работе 
ет — в наших лучших комсо- факультетские комсомольские бю- по своевременной сдаче член-
мольских организациях, таких, ро уделяют явно недостаточно ских комсомольских взносов. Это. 
как ЭлМФ и ФМФ, факультетские внимания вопросу роста рядов свидетельствует только о беспо-
бюро не уделяли должного вни- комсомольских организаций. Орг- мощности членов бюро, ответ-
мания оргработе и требовалось секторам совместно с идеологичс- ственных за данный участок ра-
вмсшательство -орготдела комите- скими секторами предстоит боль- боты, и об отсутствии должной 
та комсомола и ревизпошюй ко- шая работа по привлечению не- требовательности к нерадивым 
миссии, чтобы упорядочить по- союзной молодежи к участию в комсоргам. 
ложение с комсомольской орга- делах комсомольской организа- 8. Не налажен контроль за 
низацией и членскими взносами, ции, по подготовке лучших вз выполнением требований Устава 

п- „„„„ „.-,....,„-.....,., „ ,̂ „ял них к вступлению в комсомол. о регулярности провстсния ком-
. . Г г ^ 1 1 1. .^п^. .? .пг;; 4- Слабо еще факультетские сомольских собраний (в низовых 
' . ! . , „ ? , , ' 1 ? ' факультетского ^^^^^ ^^^^^ ^^^^^^^ ^^ .̂̂ .̂ ^^^ ,̂̂ ^ организациях ши до.1жны про-
бюро являются: 

актива низовых комсомольских ходить елхсмесячно). Члены фа-
1. Недостаточная треоователь- организаций. Такую хорошо за- культетских и курсовых бюро 

ность к комсомольцам и даже рекомендовавшую себя форму редко присутствуют на собра-
некоторым комсомольским акти- учебы, как выездная школа ак- ниях в комсомольских группах, 
вистам в вопросах соолюдения хива, за тод использовали толь- не контролируют тематику соб-
комсомольскои дисциплины и до комсомольцы энергомашино- раний. Это приводит к тому, что 
выполнения^ своих ооязанностси строительного факультета, пла- некоторые комсомольские собра-
и поручении. Это приводит к нируют в ближайшее время элек- ния проводятся по случайным 
тому, что из-за плохой явки ино- трики. поводам, недостаточно иодготов-
гда срываются комсомольские Несколько занятий школы ак- лены и не отвечают требова-
соорання и заседания оюро, от- ^ива провели в весеннем ссмест- ниям, которые предъявляются к 
дельные комсомольцы отказыва- ре комсомольцы инженерно-эко- собранию как высшему органу 
ются от выпо.тнения комсомоль- номического факультета, хоро- комсомольских организаций, 
ских поручений, самоустранятог- шие п.^аны актива имели метал- Хочется верить, что в работе 
ся от работы — и все это про- лурги, но, к сожалению, они во новых составов факультетских 
ходит безнаказанно, а оргсекто- многом остались на бумаге. бгоро будут сделаны соотвег-
ры, которые .должны выявлять Остальные же факультеты про- ствующие выводы по улучшению 
такие случаи и ставить вопрос водили в лучшем случае эппзодн- организационной работы — л 
о привлечении к ответственно- ческие семинары, посвященные это в конечном счете приведет 
сти виновных, оставляют такие проведению Ленинского зачета в к улучшению и всей остальной 
нарушенпя без внимания. текущим делам. Сейчас перед фа- деятельности комсомольских ор-

2. Слабо налажен контроль за культетскими бюро стоят важ- ганизации. 
выполнением решений комсо- ная задача по организации уче- 3. РАМЕНДИК, 
мольскнх собраний и зассдапиП бы вновь избранного комсомоль- член бюро комитета ВЛНСМ, 
факультетского бюро, за вынол- ского актива и активистов I кур- заведующий организацион-
нением решений комитета ком- са формам и методам комсомоль- «ым отделом номитета ВЛКСМ 
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18 ноября—«День донора» 
г Перелнванпе крови — одно из могуществен- в беду, отказывается от денежной компенсации. Н 
3 ных средств лечения многих заболеваний в со- Это патриотическое движение зародилось в 1957 ^ 
5 временной медицине. •, ' году но инициативе санитарных активистов об- ^ 
Я Широкое применение переливания крови бы- щества Красного Креста Москвы и Ленинграда, я 
= ло бы невозможно без участия граж.ган нашей 18 ноября в на1нем институте проходит «День * 
= страны в этом важном мероприятии. Ежегодно у̂ донора». Комитет Красного Креста н обществен- | 
г нас почти 3 миллиона доноров дают кровь без- ные организации пнетптута призывают сотру,!- -
Е возмездно. Ленинградцы дают 63,5 процента ников и студентов внести свой посильный вклад д 
5 всей заготовляемой в области крови безвозмезд- в это благородное дело. Донором может быть 5 
г но. Донорство в нашей стране служ1гг проявле- каждый. В Советском Союзе проблема донорства Б 
3 нием высокой гуманности и патриотизма совет- решается по принципу: «Максимум пользы боль- в 
2 СКИХ людей. С особой силон оно проявилось в ному и никакого вреда донору». Безвозмездные д 
= суровые годы Великой Отечественной войны. доноры получают в день сдачи кровп разовое го- я 
I За последние годы показания к переливанию рячсс питание и два дня отпуска с сохранением 3 
Е крови расширились и, значит, потребность в до- соде1)жания. }Келающие могут предварительно я 
Е норской кровп увеличилась. получить консультацию в поликлинике ЛПИ но = 
Е В нашей стране получило широкое распро- вопросу о возможности участия в «Дне донора», я 
Е странение безвозмездное донорство, когда чело- я. 
Е век, дающий свою кРовь, движимый желанием А. АНДРЕЕВА, я 
Е оказать бескорыстную помощь людям, попавшим врач поликлиники ЛПИ Я 
.Г||1||||11111111111111111111111П11111111111111111111111111111111111111111111111т11П1111111111111Ш11НП1111Пт11111>1111Я 



П О Л И Т Е Х Н И К . 

опытный 
КРУПНЫЙ 

Б октябре наш институт отме
чает 75-летис со дня рождения 
и 50-летие инженерной, научной 
и педагогической деятельности 
старейшего профессора институ
та Владимира Петровича Шишо-
кина. 

В. П. Шишокин поступи.! в 
Политехнический институт в 

'1912 году и окончил его в 
1922 году по металлургическому 
отделению. В 1916—1921 годах 
он работал гидрохимиком в 
Средней Азии и на Кавказе. 

С 1922 года но настоящее вре
мя основная деятельность В. Я. 
Шишокина нрохрдила в стенах 
нашего института в должностях 
ассистента, доцепта, профессора 
кафедры «Общая химия». С 
1938 по 1944 год он заведовал 
этой кафедрой; кроме того, но 
совместительству в различное 
время руководил кафедрами об
щей химии в морском военно-тех
ническом училище, электротех-

ПЕДАГОГ, 
УЧЕНЫЙ.., 

ническом институте связи, холо
дильном ипституте, педагогичес
ком ннстптутс пмепп Герцена. 

В. П. Шншокин пользуется 
заслуженной известностью как 

отличный лектор и методист. 
Его перу принадлежат 32 учеб
ника, згетодические пособия и 
статьи по методике преподавания 
химии. Он является активным 
членом Менделеевского химичес
кого общества. Эта деятельность 
Владимира Петровича была отме
чена Почетной грамотой в связп 
со 100-летием общества. Большое 
внимание В. П. Шишокин уделяг 
ет истории развития химии, яв
ляясь однпм из лучших специа
листов в этой области. 

Владимир Петрович в своих 

лекциях излагает новейшие пред

ставления по отдельным вопро

сам химии, умеет делать это в 

доступной форме, с учетом под

готовленности студентов первого 

курса. 
Большое внимание Владимир 

Петрович уделяет связи институ
та со средней школой, системати
чески занимаясь с учащимися, 
выступая перед ними с лекция
ми и докладами. 

На протяжении всей своей 
деятельности В. П. Шишокин 
много времени отдает научной 
работе. Ученик и соратник ака

демика Н. С. Курпакова, Влади
мир Петрович принимал участие 
в создании и развитии русской 

школы физико-химического ана
лиза. Им опубликовано 75 науч
ных работ, посвященных глав
ным образом псследованпю зави
симости различных физических 
свойств металлических сплавов 
и солевых систем от их состава. 
В. П. Шншокпным были уста
новлены условия применимости 
закона растворимости Шредера— 
Ле Шателье к двойным и трой
ным система*", а также даны 
формулы для определения из 
данных растворимости теплот 
плавления и внутреннего давле
ния веществ. 

За одну из работ в области 
фнзико-химнческого анализа 
В. П. Шишокину в 1924 году 
была присуждена Русским хими
ческим обществом премия имени 
И. Г. Кучсрова. 

В. П. Шишокиным былп уста

новлены математические зависи

мости между твердостью (а так

же давлением истечения), тем

пературою и скоростью дефор

мирования, используемые в кур

сах металловедения и обработки 
металлов давлением. 

Ряд работ Владимира Петрови
ча был посвпп1ен взаимосвязи 
между свойствами и положением 
элементов в периодической систе
ме Д. И. Менделеева, в частнос
ти раскрытию вторичной перио
дичности. 

Следует отметить • работы 
В. П. Шпшокпна в области ги
дрохимии. Им было показано, 
что на основанип математических 
соотношений между концентра
циями компонентов можно судить 
о происхождении природных вод. 
В частности, была дана гипотеза '•• 
о пропехождении мацестинских 
минеральных вод, которая сыгра
ла существенную роль в дальней
шем развитии этого вопроса. 

В заключение хотелось бы от- * 
^ т и т ь прекрасные душевные 
качества Владимира Петровича: 
исключительную скромность, до- , 
броту н большой внутренний 
такт в обращении с людьми. 

Поздравляя юбиляра, мы иск
ренне желаем ему доброго здо
ровья н ен1е многих лет столь 
же плодотворной работы в нашем 
коллективе. 

Товарищи по работе 

В современной электротехниче
ской промышленности па.чо-
дят все более широкое примене
ние электроизоляционные матери
алы нового типа на основе синте
тических смол, позволяющие прин
ципиально изменить конструкцию 
и технологию обработки деталей, 
узлов и блоков аппаратов, транс
форматоров к машин. ТеплостоГ!-
кость, влагостойкость, механиче
ские н электрические характери
стики и глав[1ым образо.м комп
лекс этих важнейших свойств 

• ̂ - новых изоляционных материалов 
намного выше, чем у природных 
веществ. 

Из новых материалов наиболь
шее распространение получила ли
тая изоляция на основе эпокощ-
ньг.^;>мол. Малая усадка и отсут-

• •• ствие летучих продуктов прн от
верждении определяют относи-

1 тельную простоту технологических 
процессов изготовления детален. 

; Путем сочетания разных компо
нентов (смолы, отвердителл, пла-
тнфикагора) удается получить 
компаунды с разнообразными 
специфическими свойствами. 

Применение литой эпоксидной 
изоляции позволяет снизить габа
риты и вес конструкций с повы-

. шением нх эксплуатационной на
дежности. Так, трансформатор то
ка на 20 кв старой конструкции 
весил 28 кг и имел объем 75 куб. 
дм. трансформатор новой кон-

"струкции с эпоксидной изоляцией 
имеет вес 10 кг и объем 20 куб. 
дм. 

Переход с бумажно-масляной 
• изоляции на эпоксидную высвобо
ждает почти половину производ-
стве!гпого оборудования и пло
щади. 

В лаборатории ЭС и ТВН име
нн профессора А. А. Горева по 
заданию электропромышленности 
проводятся работы по исследова
нию элекгрически.х характеристик 
эпоксидной ИЗОЛЯЦИИ' с целью 
обоснованного ее использования в 
качестве высоковольтной изоля
ции, маломощных трансформато
ров, дросселей, блоков выпрямите
лей и других. Эти работы ведутся 
под руководством доцента канди
дата тсхиически.х наук Б. М. Ря
бова. 

Исследовано поведение более 20 
видов компаундов прн кратковре
менном и длительном воздействии 

• электрического напряжения как 
промышленной частоты, так н по
вышенных частот до 50 кгц. Ис
следована также электрическая 
прочность при , воздействии ла 
изоляцию коммутацЕюиных пере
напряжений. Результаты этих ис
пытаний включеЕ{ы в нормаль ра
диоэлектроники. 

;. Прн длительном воздействии 
переменного' напояжения электри

ческие характеристики эпоксидной 
изоляции значительно ухудшают
ся. Например, электрическая 
прочность через 10 тысяч часов 
работы сЕ1ижается в 7 раз по 
сравнению с кратковременной 
прочностью. Это снижение проис
ходит вследствие электрического 
старения изоляции. При этом сни
жается также и • механическая 
прочность. 

В лаборатории проводится изу
чение механизмов старения ком
паундов. 

Эпоксидная изоляция работает, 
как правило, при повышенной тем
пературе окружающей среды. При 
этом изменяется скорость процес
са старевшя. Это явление прихо
дится учитывать при конструиро
вании изоляции, в настоящее вре
мя лабораторией выданы реко
мендации по выбору толщины 
изоляционного слоя в- конструк
ции для работы в условиях повы
шенных температур и частот. Кро
ме того, теперь можно указать, 
для каких частот следует приме
нять ту или иную изоляционную 
К0МП031ЩИЮ, какие температуры 
перегрева можно допускать. Для 
повышенных частот ведется также 
поиск новых, .прогресст!Вных видов 
изоляции. 

Исследование старения компа
ундов при воздействии температу
ры и иапряжения позволило су
щественно сократить' время испы
таний конструкций путем созда
ния обоснованной методики уско
ренных и'^пьпанин. 

Изготовление эпоксидной изоля
ции, несмотря на кажущуюся про
стоту технологии, имеет много 
тонкостей, связанных с рецепту
рой, режимом полимеризации. 
Изоляция, выполненная по непра
вильной технологии, может иметь 
скрытый брак: раков1ШЫ, микро-
трещины, нарушение адгезин' к 
металлическнАГ элементам кон
струкции и другие нарушения мо-
нолитЕюстн. кроме того, при за-
ЛЕЕВке в компауЕЕде могут остать
ся воздушные включенЕЕя. В этих 
включеЕЕИях, трещинах Е1 т. п. при 
работе под высоким напряжением 
могут вознЕЕкать частичные разря
ды. НаЕ1более мощные частЕЕчные 
разряды быстро разрушэЕОТ ЕЕЗО-
ляцию, п^иводя к преждевремен
ному пробою в процессе эксплуа
тации. • ' " 

В лаборатории проведсЕЮ обсле
дование хараЕстеристик частЕ1чных 
разрядов на большом количестве 
трансфориашров .ЕЕ -дросселей с 
ЛЕ1Т0Й э п о к с и д н о й ИЗОЛЯЩЕСЙ Е1 М З -

кетов изоляцЕЕЕ! трансформаторов. 
в результате'сопоставленЕЕя со 
сроками службы разработана ме
тодика отОрак'овки КОЕЕСТруКЦНЙ, 
а также методика орогЕ103!1рова-
Е1ИЯ сроков службы по-чаотичным 

разрядам. Таким образом, ВЕЕЭСТО-
ящее время заводы-изготовители 
имеют возможность оценивать ка
чество выпускаемых изделЕп'г, не 
прибегая к длЕ1тельным испыта
ниям. 

С помощью характеристик ча
стичных разрядов можно также 
оценивать различные техиологнЕ! 
пзготовленЕЕЯ коЕгструкцин. НапрЕЕ-
мер, в последнее время на некото
рых заводах пытались использо-

.вать режим полЕЕмерЕЕзациЕ! компа
унда прн повышенном давлении, 
для чего требовалось ДОПОЛНЕЕ-
тельное громоздкое оборудование. 

На снимке: радиолампа с вы
соковольтным трансформат;ором 
из эпоксидной смолы. 

ОбследсваЕПЕе характеристик ча
стичных разрядов на такой изо
ляции ЕЕ некоторых других элек-
трическЕ1х характерЕ1стЕ1К показа
ло нецелесообразность такого 
усложнеЕПЕя гехЕЕолопш. а выясне
ние причЕЕН появления частичных 
разрядов П03В0ЛЕ1Л0 рекомендовать 
более совершенные режимы ПОЛЕЕ-
мернзацнЕЕ и составы компаундов. 

Для ' массового производства 
трансформаторов имеет исключи
тельно важное значенЕЕС методика 
т и п о в ы х и к о н т р о л ь н ы х Е1СПЬЕТа-
ний готовых ЕЕЗДелий. Сейчас в ла
боратории ведется разработка 
проекта этой методики. 

Л. БОБРОВСКАЯ, 
инженер 

В. РЯБОВ, 
доцент 

На основании жалоб трудящЕЕХсл на плохую работу вентиляции 
в химкорпусе и новом лабораторном корпусе группа народного кон
троля физико-металлургического факультета взяла под контроль со-
стояЕЕне вентиляцЕЕОНной СЕЕСтемы в указанных корпусах. 

Б результате выяснения вопроса по существу установлено несоот
ветствие вентЕЕЛяцин санитарным требованЕЕЯм. Уже само название 
«ХЕЕМКорпус* говорит О ТОМ, что в помещениях приходится иметь 
дело с различнымЕЕ вредным]Е выделеЕИЕЯмн, а поэтому в данном 
случае к вентиляции следует лредьявлять более высокие требования, 
помня о том, что борьба за хорошуЕО вентЕЕЛяцню есть борьба за 
здоровье трудящихся. 

В числе недостатков в работе веитиляциоЕЕНой системы ХЕЕМкор-
пуса — плохая работа вытяжной вентиляции. В ряде лабораторий 
отсутствуЕОт вытяжные шкафы, есть случаи обратной тягн, попада
ния выбросов нз других лабораторий. 

В помещен]1и лабораторЕЕи электрометаллургии легких металлов 
размещеЕЕЫ учебные установки, относящиеся к лабораторному прак
тикуму; здесь же ЕЕмеются установкн, на которых работают аспи
ранты и проводятся исследовательские работы, ряд установок ие 
ЕЕмеет ВЫТЯЖЕ1ЫХ шкафов, совершеЕЕЕЕО отсутствует ГЕриточная венти
ляция. В составе вредных выделенЕЕЙ здесь имевотся фтористые со-
едЕЕЕЕСЕПш, окнсь углсрода, углекислый газ и другие. Работающие в 
лаборатории буквально задыхаются. 

В помещениях сварочной лабораториЕ! как вытяжная, так и при
точная вентиляция работает плохо, ие обеспечивая нормальной воз
душной среды. Здесь вредными выделениямЕЕ яйляются ОКЕЕСЛЫ мар
ганца, кремния, фторЕЕСтый водород ЕЕ другие. 

В помещениях лабораторий аналЕЕтической и общей ХИМЕЕИ слабо 
работает вытяжная вентиляция, ИМСЕОТ место случаи обратной тяги 
и выбросов из других лабораторий. 

Имеются нарекания на работу вентЕЕЛяцни'Н в новом лаборатор
ном корпусе, где вентиляцноЕЕная система вьшолненд в соответствЕЕИ 
с проектом, но этот проект ЕЕмеет несо.мнениые .г̂ ефекты. В частЕЮ-
'ст'и.'как вытяжная, так ЕЕ прЕЕТочная вентиляция не имеет днстаицЕ!-
ониогоуправлсЕЕия, что создает ряд неудобств прЕЕ их использова-
НЕЕЕ1; Е[еудовлетвор1Етельно работает вытяжная веЕ{ТЕ1ляцЕ1я в лабора-
торЕЕЕЕ электропирометаллургЕЕи цветных металл'ов и в лабораторЕШ 
металлургии стали. 

;. Результаты ознакомления группы народного контроля с состоя
нием вентиляции в химкорпусе и новом лабораторном корпусе до-

'ложсЕЕы на заседании партийного бюро ФА1етФ. где положение с 
всЕЕТЕЕляцией В лаборагориях химкорпуса ЕЕ. нового лабораторного 
корпуса было прЕЕзнано НЕЕ в какой мере не отвечающим требовани
ям санитарных пор.м. 

• Было решено поставить в известность ректорат о иеблагополуч-
ЕЕОМ состоянии вснтиляциЕ! В' упомяЕ1утых корпусвх И необходнмо-
сти коренного ее улучшения. 

Металлурги ждут конкретЕЕОго ответа па вопрос: когда же улуч
шится работа прнточно-вытяжной вентиляциЕЕ в лабораториях фа
культета? 

И. БОНДИН, В. КАРАСЕВ, Г. ФИЛИМОНОВ, В. ЧУРГАНОВ. 
члены группы народного контроля ФМетФ 
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